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“En las fiestas medievales se suele obviar 
que en esa época sí hubo judíos en España”
La comunidad sefardí, “emocionada” ante el estado de la sinagoga de Híjar
Marcos Navarro 
Híjar 
 
La presidenta de la asociación 
cultural Sefarad Aragón, Timna 
Segal, expresó esta semana su 
emoción por la puesta en valor 
de la sinagoga de Híjar, del año 
1410, como símbolo del pueblo 
sefardí antes de la expulsión de 
los judíos de la Corona de Ara-
gón. Precisamente, uno de los 
proyectos que lleva a cabo la en-
tidad es el Aragón de las Tres Cul-
turas, que recuerda que católi-
cos, musulmanes y hebreos pue-
den convivir en paz.  

-¿Qué le parece la puesta en 
valor de la sinagoga de Híjar? 

-Lo que realmente puedo tras-
ladar es lo emocionados que es-
tamos la pequeñísima comuni-
dad judía de Aragón, la asocia-
ción y yo personalmente. Es un 
proyecto que llevábamos años 
empujando para que se abriera al 
público y es una alegría cuando 
se ha conseguido. Acabo de �r-
mar un convenio para hacer visi-
tas guiadas una vez al mes a la 
judería de Zaragoza y es un ali-
ciente ver que en otros sitios de 
Aragón también se están forman-
do estos puntos para atraer a la 
gente a conocer la historia judía. 
Qué mejor sitio que Híjar, que es 
la cuna de la imprenta judía y, 
por otra parte, un lugar tan em-
blemático con una sinagoga que 
no la hay en ningún otro sitio de 
Aragón. Es un gran paso y otro 
sería que consiguiéramos que se 
trabajara el tema judío en �estas 
medievales.  

-¿Echan de menos represen-
tación de ciudadanos judíos en 
los vestuarios de fiestas como 
Las Bodas de Isabel de Segura? 

-Sí, cuando se representan te-
mas medievales se obvia muy a 
menudo que en aquella época, 
antes de la expulsión de los ju-
díos en 1492, nuestra comunidad 
convivía con musulmanes y cris-
tianos. Estaría bien recordar qué 
paso y qué no pasó.  

-¿Uno de los objetivos de su 
asociación es hacer ver que hu-
bo un tiempo en que la convi-
vencia era plena? 

-El objetivo sería acercar la 
historia y la cultura judía a la 
gente de Aragón, y trabajar por la 
convivencia entre el mundo ju-
dío y otras culturas. Somos muy 
conscientes de que el mundo ju-
dío estábamos y estamos por to-
do el mundo y nos llevábamos 
cordialmente con gente de otras 
religiones. España es uno de los 
sitios donde hay muchas mues-
tras de esta convivencia. Por esto 
participamos en proyectos de 

diálogo interreligioso, y con aso-
ciaciones árabes y cristianas ha-
cemos actividades de conviven-
cia entre las tres culturas. Uno de 
los proyectos que trabajamos es 
el Aragón de las Tres Culturas. Se 
trata de ver que teníamos, y tene-
mos, más cosas en común de las 
que nos separan.  

-Se calcula que a finales del 
siglo XV el barrio judío de Híjar 
contaba con 32 familias y unos 
150 vecinos. Disponía de horno 
propio, carnicería, baño ritual, 
cementerio y escuela talmúdi-
ca. ¿Qué le dice todo esto? 

-Hay que pensar que la gente, 
hoy en día, también vamos a lo 
nuestro, pero hacemos cosas en 
común. En la antigüedad la gente 
se hablaba y el pueblo judío siem-

pre estaba bajo la tutela de quien 
mandaba, primero con los reinos 
de taifas y luego con los cristianos 
bajo la tutela del rey de Aragón.  

-¿La comunidad judía gusta 
de desplazarse para ver patri-
monio antiguo? 

-En realidad la comunidad ju-
día no es tan extensa en Aragón y 
quienes practican el judaísmo se 
reúnen para practicar el rito reli-
gioso judío y poco más. El trabajo 
que haga Híjar no puede estar 
orientado solo al mundo judío. Si 
fuéramos mucha gente sí haría-
mos excursiones, pero la asocia-
ción la verdad es que no tiene 
medios para organizar. Sí tene-
mos el Centro Sefarad Israel de 
Madrid, que sirve de puente en-
tre España y el mundo judío, y 

que entre otras funciones sí pue-
de atraer turismo. No obstante, 
por supuesto siempre menciona-
mos que la sinagoga de Híjar es 
muy importante. También reco-
mendamos que vayan a Tarazo-
na, Calatayud o Cinco Villas. No-
sotros podemos poner en contac-
to a la gente que quiera visitar 
Híjar con el guía, pero no tene-
mos medios para organizar. 

-¿Qué actividades destacan? 
-Además del Aragón de las 

Tres Culturas, recordamos el ho-
locausto, fomentamos la cultura 
judía y visitas a la judería de Za-
ragoza. La gente imagina que por 
ser judíos somos ricos, pero la re-
alidad es que nuestra asociación 
somos 11 personas que pagan 
cuota y 43 que están en lista.  

Timna Segal, el pasado lunes con José Ángel Guimerá junto a la memorá de la sinagoga de Híjar

Cámara y DPT 
llevan a Azaila  
la jornada 
‘QuédaTe’ el 
próximo martes
Redacción 
Alcañiz 

 
La Cámara de Comercio de Te-
ruel y la Diputación Provincial 
organizan el martes 4 de mar-
zo en el ayuntamiento de 
Azaila la jornada QuédaTe pa-
ra conocer y promocionar las 
diferentes oportunidades la-
borales que ofrece en este ca-
so la comarca del Bajo Martín. 

Esta actividad va dirigida a 
todos los públicos, especial-
mente a aquellos per�les que 
tienen una empresa y están 
cerca de la jubilación, a aque-
llos empresarios que buscan 
personal y a todo aquel que 
quiera quedarse en su comar-
ca a vivir, ya sea emprendien-
do o eligiendo el camino del 
trabajo por cuenta ajena. 

La sesión dará a conocer 
casos de éxito, personas que 
apostaron por crecer profesio-
nalmente en su zona y gana-
ron. “Nos contarán su expe-
riencia, a qué retos se enfren-
taron cuando empezaron y 
cuales tienen ahora. Además, 
también compartiremos las 
vivencias de aquellos empre-
sarios que van a jubilarse y no 
quieren que se pierda el servi-
cio que dan”, indica la Cáma-
ra de Comercio en una nota de 
prensa. 

La jornada arrancará a las 
11:30 horas con una bienveni-
da institucional a cargo del al-
calde de Azaila y vicepresi-
dente de la Comarca del Bajo 
Martín, Adolfo Tesán; el dipu-
tado de la DPT del área de De-
sarrollo territorial y lucha 
contra la despoblación, Javier 
Ciprés; y la técnica en Comer-
cio y Desarrollo Territorial de 
la Cámara de Comercio de Te-
ruel, María Parrilla.  

Después hablarán el geren-
te de Adibama, José Vicente 
Querol, y la agente de empleo 
y desarrollo local de la Comar-
ca del Bajo Martín, Ana Guíu. 

Después llegará una mesa 
redonda de experiencias loca-
les con Conchita Ronquillo, 
del multiservicio rural de 
Azaila; Yasmina Lafaja, de 
Horno Guiral; Jaime Serrano, 
de la granja escuela El Capri-
cho-Los Arenales; Edel Bene-
dicto, de Weiss Estudio pelu-
quería y barbería; y David 
Castillo, de Carnicería Álex. 
Todas ellas experiencias labo-
rales prometedoras en la co-
marca del Bajo Martín. 

Tras una relación de ofer-
tas de empleo y oportunida-
des de autoempleo que ofrece 
el territorio en este momento, 
la jornada cerrará con un foro 
debate y un aperitivo para co-
nocerse mejor entre todos.  


